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E4_B8_93_E4_B8_9A_E7_c31_249340.htm 综合物流集团是马来

西亚物流业的老字号，公司总裁郑传森的生意法宝是，跨国

生产企业走到哪儿，物流企业就跟到哪儿。做“跟包儿”的

同时，要磨砺“看菜吃饭”的本领，善于发现跨国公司的潜

在需求，根据它碗中的“菜”设计效用最大化的“吃饭”方

式。此外，做物流每个环节的工作效率都应按秒来考量。 综

合物流与香港信兴集团共同投资设立的综合信兴物流有限公

司于1995年落户深圳保税区后，很快成为珠三角等近20家世

界500强企业的贴身物流伙伴，业务量不断攀升。去年底盐田

港保税物流园区封关运作的消息，更让郑传森眼睛发亮，身

影频现深圳。近日，在接受本报记者专访时，他坦言，这块

与国际物流运作模式接轨的风水宝地定会让物流企业大施拳

脚，若能获准入园，将大手笔投资打造含金量更高的物流平

台。 要与生产企业实现零距离接触 郑传森认为，要拿到跨国

生产企业的业务，重要的一点就是要把它的需求视如“指挥

棒”，一切应需而动，实现与生产企业零距离接触。正是这

一点令综合物流的“荷包”越来越饱满。 综合物流落户深圳

保税区就是受到了松下公司需求“指挥棒”的引领。松下很

早就投资马来西亚，八九十年代由于当地运营成本提高，产

生了向中国转移生产基地的动议。这一策略定下后，基于以

往的成功合作，松下希望综合物流挽手同行。郑传森立即拍

板，在深圳保税区购地建物流基地服务松下公司。随后，

应IBM生产台式、笔记本电脑及服务器需求，相继建立了总



面积为14.3万平方米的三栋现代化仓库。楼上是IBM合资企业

的生产线，楼下就是综合信兴的原材料配送中心。郑传森说

，对于一个高效率的物流企业来说，从接到生产指令到开线

生产的时间，只在2.5小时到4小时之间。为了将这原材料配送

时间缩减得更短，我们有意识地与跨国生产型企业做亲密邻

居。 郑传森将综合信兴物流的角色比喻成蓄水池。根据两个

合资公司（联想国际、长城国际系统科技）的生产需求，从

香港及海外采购各种半成品、原材料，在自己的仓库中进行

库存管理、品质检查、散货拼箱、简单包装加工，然后按照

其需要分秒不差地直接配送到其不同的生产线上。高效的物

流服务模式使生产企业持有原材料和半成品的时间非常短暂

，零库存使生产企业降低了成本。同时，存放于综合信兴的

基础原料非常丰富且信手拈来，大大满足了IBM全球个性化

订单的需求。 外企选物流伙伴看重规模和素质 跨国企业的脾

气是只愿与一家物流企业谈生意，享受一条龙服务，不喜欢

将各种环节分包给多个物流商。凭借自己多年的经验，郑传

森得出这样的结论。他认为，一个专业的第三方物流公司要

想承揽大生意，一定要有规模和素质。综合信兴之所以跨国

企业的生意不断，这与拥有自己的现代化仓库、从马来西亚

引入先进管理经营及培养高素质人才等密不可分。这些也是

打硬仗的必备条件。 随着经济的蓬勃发展，物流在中国已成

为新崛起的产业。在珠三角一带就聚集了众多的外资生产企

业，进出口原料和产品的需求很旺。目前，很多中国的物流

企业正在这种需求中不断成长，他们中的一些精英已开始尝

试承接跨国企业物流业务。但受制于规模不够大和物流手段

简单等因素，他们只能在跨国公司供应链最基础部分做生意



，如运输、报关等。从长远看，如跨国公司在供应链方面提

出更高要求，他们可能就很难配合到位，有些业务就会被迫

转包出去。这是跨国公司不喜欢的方式。跨国企业希望一家

物流公司就可以将其全球供应链的所有需求予以满足，且运

作安全、准确和高效。总体而言，中国物流业还有很多空白

点，同时也是商机的潜伏点。规模和素质将成为物流企业比

拼实力的重量级“炮弹”。 物流人才已成为前五位“香饽饽

” 郑传森介绍说，物流人才越来越炙手可热，一项调查显示

，物流人才已成为前五位热门人才。他个人认为，从稀缺度

和需求度讲，物流人才可排第一位。 综合信兴落户深圳后的

第一件事就是培养人才。主要方式，一部分从马来西亚总公

司提供支持，一部分就是通过专业培训进行培养，或互派人

员进行切磋学习。每年专业人才的增加量都在30％－40％，

目前综合信兴在客户服务、物流分析、市场开发等各环节的

专业人才已达800多人。前不久，一些珠三角的企业登门拜访

，有意请综合信兴做其物流服务的顾问和咨询公司。希望综

合信兴为其提供物流解决方案，设计整个物流体系，将物流

服务提高到综合信兴的水平。这从另一个方面，反映出目前

物流人才的缺乏。郑传森透露，未来几年，综合信兴除在扩

大业务方面投巨资外，在人才培养方面也将同样舍得掏银子

。公司将投资从马来西亚引进更多的IT、设计等专业人才来

充实深圳基地，同时也将在准备培养一大批本土人才，使物

流解决方案团队更加强大。 此外，建立一个开放、高效的信

息系统也是物流企业的赚钱资本。信息传递是物流的核心环

节。物流企业的信息系统一定要有弹性和开放性，不能成为

封闭的孤岛。目前，内地很多物流企业的信息系统还过于简



单，多为仓储管理和企业资源系统，有些还没有整合到一块

。在物流服务中，信息沟通的不畅，容易直接导致成本的增

加。 在盐田港保税物流园区发展风险小 对去年底刚刚封关运

作的盐田港保税物流园区，郑传森兴致盎然。他说，这不仅

标志着“自由贸易港”雏形在深圳诞生，而且还将为深圳物

流业带来一个崭新的发展机遇。保税物流园区实行保税区及

出口加工区叠加政策，国内货物进入园区视同出口、办理报

关手续，实行退税；园区货物内销按货物进口的有关规定办

理报关手续，货物统一按照实际状态征税；区内货物自由流

通，免征增值税和消费税。这些优惠政策将大大降低企业的
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